ACTA ORDINARIA DE CONCEJO Nº23 MIÉRCOLES 20 DE AGOSTO DE 2025 CONCEJO MUNICIPAL MUNICIPALIDAD DE CONCÓN

Tabla:

- 1.-Apertura de Sesión.
- 2.-Aprobación de Acta Concejo Ordinario N°22 año 2025.
- 3.-Informe del Señor Alcalde.
- 4.-Correspondencia recibida y despachada.
- 5.- Presentación informe Sr. Alcalde viaje UNESCO-Planta de Biogas.
- 6.- Pronunciamiento subvenciones. -
- 7.-Comisiones.
- 8.-Incidentes.

Alcalde Freddy Ramírez: Bien, en nombre de Dios, la comuna Concón ordinaria número 23 correspondiente al día miércoles 20 de agosto del año 25. Saludamos por supuesto al concejo municipal que hoy día asiste, el concejal Alberto Fernández, concejala María José Aguirre, concejal Ricardo Urenda, concejal Paulina Zúñiga y concejala Elda Arteaga. Excusándose el concejal Jorge Valdovinos para que quede en acta. Secretaria municipal también la señora María Liliana Espinoza Godoy. Saludamos por supuesto a todos quienes nos siguen a través de las redes sociales y plataformas virtuales de la municipalidad, toda la comuna de Concón, a nuestros equipos municipales y funcionarios y funcionarios que ya nos acompañan en este concejo. Primer acuerdo, entonces, por favor, que tiene que ver con el inicio del concejo.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: Buenos días señores concejales, señor alcalde. Vamos a llevar a votación entonces la modificación del cambio de horario de inicio de las 08:30 a las 08:57, perdón 08:55. En votación, unánime se aprueba.

Alcalde Freddy Ramírez: Bien, aperturando la sesión vamos a ir al punto de aprobación de las actas, del acta, en singular, del concejo anterior. María Liliana.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: Llevo a votación entonces el acta número 22 ordinaria correspondiente al año 2025. En votación, unánime, se aprueba.

Alcalde Freddy Ramírez: Muchas gracias. Bien, dentro del informe hacemos entrega del ordinario número 351 de fecha 08 de agosto del 2025 del director de departamento de salud con informe de propuesta de adquisiciones vía convenio marco hasta 01 de agosto del 2025. El ordinario número 352 de fecha 08 de agosto el 2025 del director del departamento de salud con decretos de contrato personal a contrata, honorarios presupuestos, honorarios programa y otros, mes de julio del 2025, y el memo DOM número 580 de fecha 14 de agosto del 2025 de la Dirección de Obras con detalle de permiso de edificación, resoluciones y recepciones DOM, correspondiente al mes de julio del año 2025. El ordinario número 169 de fecha 05 agosto del 2025 del director de tránsito que da respuesta a solicitud de la señora María José Aguirre referente a aparcadero municipal. Además de eso, quiero dar informe de...y felicitar también que dentro de la actividades municipales se llevó a cabo el fin de semana anterior la actividad "Juguemos en familia", donde tuvimos una participación y presencia de más de 8.500 personas. un evento muy familiar, un evento la verdad que bastante concurrido y da cuenta de lo que significa las actividades para la comuna de Concón. Incluso gente que ya está viniendo de otro lugar a visitarnos y a poder disfrutar de estas lindas actividades que se están desarrollando en este aniversario comunal. Por otro lado, dentro de las actividades de la comuna también felicitar a todo el equipo de la UCAM, especialmente su presidenta María Huasco y el equipo de nuestra oficina de adulto mayor, y a todos quienes apoyaron este, una vez más, grandioso festival del adulto mayor, que la verdad que estuvo muy bonito, muy bonito como siempre, ha sido esta tónica digamos de trabajo comunitario. Ese mismo día se desarrollaba una exposición de autos clásicos en Concón que contó con mucha participación de gente también de distintos lados, que también fue todo un éxito para ser primera vez que se desarrolla acá en la comuna. También quiero aprovechar de saludar a un estudiante de la escuela Oro Negro, a Miguel Puño, que este fin de semana obtuvo primeros lugares en el Grand Prix de, organizado por el club de yates de Concón. ¿Qué es lo más meritorio de esto? Que Miguel es parte de la escuela de velas municipal, que está teniendo mucho éxito, ya que los chicos que están participando de la escuela están siendo los mejores exponentes de esta disciplina, que es la disciplina OPTIMIS y que ha dado bastante, bastante buenos resultados. Ya hemos tenido resultados importantes y hoy día se sigue el camino con Miguel Puño y otros estudiantes también de Oro Negro y otras escuelas como Irma Salas y Colmo que están participando de este taller que, además, está generando resultados positivos en términos de deporte. También quiero felicitar nuevamente al equipo de hockey Kellün, que la selección chilena de hockey ha llamado y ha convocado a dos jugadores de Kellün para ser parte de sus filas ¿ya?, estamos hablando de Mateo Olivares y Martina Huertas. Así que también nuestras felicitaciones a estos dos muchachos, estos dos jóvenes que van a ser parte y han sido convocados a la selección nacional de hockey, lo que nos trae también mucho orgullo, pero además da cuenta que cuando nosotros como municipalidad, como concejo municipal, aprobamos recursos para apoyar iniciativas del deporte como lo son la infraestructura, el apoyo para sus viajes, a través de las subvenciones y otros instrumentos, se logran resultados tan relevantes e importantes como los que acabo de mencionar. Así que muy contentos con lo que ha ido ocurriendo, también dentro de este informe poder indicarles que el día sábado tenemos

nuestro desfile comunal donde hay una alta convocatoria de participación, y fin de semana siguiente nuestra Expo-Concón. Así que también todos invitados a participar. Y por último, en esta cuenta dar información relevante; ayer tuvimos una importantísima reunión con la general de Carabineros de la Quinta Zona junto al prefecto de la prefectura Viña del Mar a la cual Concón pertenece como jurisdicción y decirle que tomamos acuerdos bastante, bastante importantes. Vamos a reforzar el trabajo colaborativo que se ha mantenido hasta el día de hoy. Nosotros como municipalidad hemos pedido a la general que nos pueda gestionar un reforzamiento, como ya lo dije, perdón, de la patrulla OS14, lo cual fue muy bien acogido y efectivamente ya se iniciaron las gestiones respecto a ese tema. Se van a coordinar operativos permanentes junto con la prefectura de Viña del Mar y la comisaría de Concón, la cuarta, para acciones de toda la semana y con mucho refuerzo policial y además de un trabajo focalizado en lo que implica el mantener a raya, porque así lo planteamos, el comercio informal o comercio ambulante cuando ocurre acá Concón, que afortunadamente aún lo tenemos focalizado, no hemos llegado a la situación de otras comunas, sin embargo, no queremos llegar a la situación que se puede dar a propósito de... ya hemos detectado, por ejemplo, que hay ambulantes y comercio muy informal que ha venido de Santiago, que podemos suponer que efectivamente hay gente que se ha ido desplazando, por ejemplo, de Meiggs y que busca otra alternativa como Concón y nosotros en ese sentido vamos a ser súper rigurosos y por supuesto que vamos a trabajar junto a Carabineros para evitar que se nos desborde esa situación. El día de ayer también, no sé si ustedes notaron, pero ya en la tarde, tipo 07 de la tarde sobrevoló Concón un helicóptero de carabineros. Eso fue un acuerdo que tomamos durante la tarde y que fue cumplido inmediatamente por la general, donde todas las semanas y dependiendo, por supuesto, de la disponibilidad de helicóptero, se van a hacer patrullajes entre Viña, Valparaíso.

No son todos los días, dado el alto costo que significa operar un helicóptero, pero sin embargo hoy día se va a incorporar Concón, es decir, en este patrullaje aéreo va a estar Viña del Mar, Valparaíso y Concón, y ocurrió ayer el primer vuelo de patrullaje que fue incluso con foco de búsqueda, así que fue bastante importante porque hicimos seguimiento y ahí el director de seguridad tuvo una coordinación directa con el capitán de la cuarta comisaría, quien fue que coordinó y focalizó los lugares de patrullaje vía aérea. Así que bueno, son buenas noticias para lo que significa mantener la seguridad en Concón, más a las actividades que hemos ido desarrollando. Así que por ahora termino el informe de alcaldía, así que por supuesto también queda abierta la palabra para que si alguno de los concejales y concejalas presentes tiene alguna información vinculada a lo planteado o alguna felicitación respecto a lo que hemos hoy día expuesto. Así que queda abierta la palabra. Damos la palabra, concejala Elda Arteaga.

Concejala Elda Arteaga: Gracias, presidente. Muy buenos días a todas las personas que nos ven a través de las redes sociales, a la mesa de concejo, a los directores, funcionarios municipales que están en esta sala, pero además que nos ven después a través de las páginas, especialmente a todos nuestros vecinos y vecinas. Alcalde, referirme o sumarme también a las felicitaciones con respecto a la fiesta de la niñez, con respecto al tremendo evento que tuvimos el sábado con los adultos mayores, que como siempre se han lucido.

Felicitar a la presidenta María Huasco y a toda su directiva que en conjunto con la oficina de la UCAM, ellos realizan esta fiesta, porque al final es una fiesta, un festival, pero es una fiesta donde los adultos mayores pueden mostrar sus talentos, pero también su unión, su camaradería y todo lo que significa hacer comunidad. Así que felicitaciones para ellos. Felicitar especialmente a Martina y Mateo del Hockey Kellun, porque ellos han tenido un trabajo extraordinario, un tremendo desempeño y obviamente gracias a su disciplina, a su constante juego, práctica y su constante apoyo también de los apoderados y de su directiva del club, hoy día van a estar en la selección nacional. ¿Cómo no estar orgullosos de nuestros deportistas? también del club de Yates, ¿cómo se llama el niño?

Alcalde Freddy Ramírez: de Miguel,

Concejala Elda Arteaga: Miguel

Alcalde Freddy Ramírez: Miguel Puño

Concejala Elda Arteaga: Miguel Puño, porque de verdad estas son las cosas que hacen que nuestros jóvenes salgan de donde no deben estar para tener otras opciones. Así que gracias a todo lo que se hace, gracias a la municipalidad, al club de yates por poder entregarle estas herramientas a nuestros niños y estos espacios para que puedan desarrollarse. Saludar también al Club Adulto Mayor Estrella del Mar, que cumplió 17 años también de vida. Estuvimos con ellos compartiendo, de verdad que ha sido un momento muy lindo, pero además felicitarlos. ¿Por qué? Porque cada club, cada espacio, cada centro que cumple un aniversario más da cuenta del esfuerzo que ellos realizan para mantenerse unidos, para mantener viva esa organización y dar cuenta de que están cada día haciendo las cosas bien. Así que mis felicitaciones para todos y obviamente sumarme a todos y cada una de las actividades que se vienen, que sabemos que va a ser en pro de nuestra comuna, de nuestra ciudad de Concón, porque es el aniversario de la ciudad, 484 años que se están hoy día celebrando y que obviamente vamos a seguir haciéndolo. Así que eso no más, presidente.

Alcalde Freddy Ramírez: muchas gracias, concejala. Concejal Fernández, tiene la palabra.

Concejal Alberto Fernández: señor presidente, el día de la niñez cuando vino cachureo, la gente que vino, que estuvo en el estadio, realmente se fue muy contenta, sobre todo señor presidente, sobre seguridad pública y también los trabajadores, ¿no es cierto?, municipales. Realmente la gente quedó muy contenta, porque se vio el esfuerzo que hace seguridad pública para que estos eventos lleguen la mejor forma posible y no se transformen en alguna situación que han pasado en otras partes de nuestro país. También saludar, ¿no es cierto?, a Kellün, a Martina y Mateo ¿ya? por su gran logro a nivel nacional y también, ¿no es cierto?, a Miguel, nuestro alumno de la Oro Negro, digo, nuestro alumno de la Oro Negro, porque uno se acostumbra que pensando que los colegios, ¿no es cierto?,

todavía pertenecen a la municipalidad. Señor presidente, también el adulto mayor también, ¿no es cierto?, se ve un trabajo, la directiva de adulto mayor se ve un trabajo que trabaja, ¿no es cierto?, la encargada del adulto mayor con la Macarena. Exactamente. Y con la directiva donde dirige la señora Huasco. Así que estas felicitaciones, señor presidente, para todos los que hemos enunciado hoy día.

Alcalde Freddy Ramírez: gracias, concejal. Siguiente la palabra. Bien, continuamos entonces. Liliana, ¿hay una información que entregar?

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: señores concejales, recordar que el día de ayer les envié vía correo electrónico, ¿verdad?, la sexta modificación presupuestaria municipal para su análisis y para el próximo miércoles traerla a votación.

Alcalde Freddy Ramírez: Muchas gracias. Bien, continuando con los puntos de tabla, vamos a la correspondencia recibida.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: no hay, señor alcalde, en esta oportunidad.

Alcalde Freddy Ramírez: Perfecto, muchas gracias. Bien, había quedado pendiente la presentación por parte de esta alcaldía respecto a los resultados iniciales del viaje que este concejo autorizó para la representación en una gira a visita a Europa, a algunos...principalmente a UNESCO y planta de biogas. Les voy a ir mostrando brevemente, por supuesto, esto está en un desarrollo permanente y acá les voy a contar entonces en esta presentación cuáles fueron los resultados iniciales, porque fue un trabajo inicial de visita, de generación de contacto que se ha ido desarrollando en estas últimas semanas. Lo primero es comentarles que los lugares visitados fueron la empresa Plan ET, que es una planta de biogas en Heser, Alemania. Luego, también se visitó en la misma el circuito una planta de biogas. El alemán no me ayuda mucho, Grut Shepard, ¿cierto? en Holanda, que curiosamente están entre la de Getcher y de Holanda están a 20 km. Es una frontera que es bastante interesante comentarlo, porque el tema de las plantas de biogas

no necesariamente tienen que estar en una distancia muy grande para poder funcionar. De hecho, uno perfectamente puede ver plantas de biogas una tras otra, porque hay de distintos tamaños de campos más pequeños, privados, hasta plantas comunales que pueden convivir sin ningún problema. Y por último, ah, perdón, después también visitamos Cetrasa, que es un centro de tratamientos de residuos de Andorra que tiene una lógica distinta a las plantas de biogas, porque es una planta de incineración que les voy a contar ahora. Y por último, creo que ha sido también una de las más interesantes, además de lo que es lo específico con biogas, es el centro de innovación vista Adlasorf, ¿ya?, está en Berlín, que hoy día partió como un centro de innovación en un edificio y actualmente ya es una ciudad de innovación donde se instalaron empresas, universidades y se transformó en un centro residencial que es algo así como un distrito ¿ya?, y donde la inversión pública es importante, pero lo recaudado a través de los impuestos de este distrito es bastante

interesante para la ciudad de Berlín. Estamos hablando, claro, de una... estamos hablando de un estándar completamente diferente al nuestro. Solo en impuesto este centro de innovación Adlasorf genera \$600 millones de euros al año. Un presupuesto que ya quisiéramos tener, \$600 millones de euros al año solo en lo que significa los impuestos a propósito de este distrito ¿ya? Bueno, les quería contar que esos son los cuatro lugares visitados, además de lo que significa la UNESCO, que lo llevamos una línea del ámbito cultural. Acá, bueno, les quiero mostrar parte de lo que fue la visita en Alemania. Esta empresa es una empresa que nos recibió muy amablemente, decirles que ellos, por ejemplo, ya tienen su demanda de construcción de plantas para los próximos 5 años ya establecida. Les quiero contar algo que es interesante, fíjense que para todas las plantas que visitamos y con la gente con la cual nos reunimos, América Latina hoy día todavía no es un mercado definitivo para construcción de bioplanta por varias razones. Me voy a adelantar un poquito, pero tiene que ver justamente con la problemática de los permisos. Lo primero, la gran cantidad de gestión burocrática que se debe hacer en América Latina para poder instalar plantas de esta naturaleza que hoy día en Europa ya están con todos los estándares ambientales por sobre, digamos, lo que significa el cumplimiento de estos parámetros, o sea, los parámetros europeos son bastante altos y sin embargo ellos allá los cumplen al 100% y sin embargo nuestros parámetros en América Latina siendo mucho más bajos que los europeos cuesta más instalar, más burocracia. Por tanto, ellos están recién explorando Latinoamérica. De hecho, justo cuando coincidió que estábamos allá, había una misión de esta empresa junto a otras recorriendo América Latina para hacer diagnóstico, para justamente ver dónde sería imprescindible instalar este tipo de plantas. Ellos trabajan desde el diseño, la construcción y la mantención y operación de este tipo de plantas. Ahí, bueno, hay una foto referencial. Estamos con parte de los...nos parecemos mucho ahí, ustedes pueden ver, con los ejecutivos de la empresa. Bueno, no, dentro de la broma, la verdad que fuimos bastante bien atendidos por los ejecutivos de las empresas. Ahí estamos, muy amablemente me fueron presentando lo que podría eventualmente hacerse para Latinoamérica. Cuando ellos nos programaron la visita, quiero destacar que no presentaron solo lo que hace la empresa, sino que se dieron el tiempo de presentar una proyección estudiada de lo que podría ser las plantas de biogas en Chile ¿ya?, por lo tanto, la verdad que nos sorprendió el nivel de profesionalismo y de cómo plantean el desarrollo de proyectos, ¿ya?, ahí por supuesto estamos en una presentación traducida también al español que fue bastante productiva y pudimos ver parte de lo que significaba esta planta. ¿Cuál es la idea de este tipo de empresa? Convierten los residuos orgánicos en biogas, que además se utiliza para la generación eléctrica, calor o incluso ser inyectado en la red de gas natural. Ahora, ¿qué es lo interesante?, que gran parte de estas plantas, sobre todo en Alemania y Francia, están trabajando y también España en transformar el gas en metano, ¿ya?, ¿Y por qué con metano? Porque el metano hoy día se está utilizando para el transporte público. Muchos de los transportes públicos ocupan gas metano para su desplazamiento. Por lo tanto, hoy día están viéndose otras alternativas. Me tocó ver buses que se movilizan a base de metano y que son alimentados a partir de lo que se genera en estas plantas. Por lo tanto, hoy día el residuo orgánico no solo puede generar...puede reutilizarse, sino que además la posibilidad de reutilización es variada. Electricidad, calor,

combustible, ¿ya? O sea, son...tiene una fuente de energía que se genera a través de la basura. Ahí no sé si se puede apreciar, pero la foto de fondo estamos sobre un material inerte, no sé si alcanza a ver como un pequeño cerrito de arena. Bueno, eso es la ceniza del material orgánico. Lo que están probando ahora es cómo ese material que es inerte, inocuo, o sea, no genera un daño ambiental, lo están hoy día trabajando químicamente para poder desarrollar un producto que sirva, por ejemplo, para pavimentación de camino, para relleno previo al asfalto, al ¿cómo se llama?, al estabilizado, estabilizado y otro tipo de uso, ya que es un material que desde la basura al ser tratada desde un punto de vista de la fermentación, porque es un tratamiento, el biogas se trabaja a partir de una fermentación, por lo tanto es a través de un sistema natural queda en un producto inocuo que hoy día ya se está trabajando en distintos destinos. Lo que está ocurriendo con eso se está ocupando en Alemania, pero principalmente se está exportando a países como China, Japón, que ya lo están utilizando de una manera mucho más tecnológica. Así que como ustedes pueden ver la basura que nosotros hoy día estamos pensando en hacer más hoyos para enterrarla, estamos perdiendo una fuente de generación energética bastante importante. Concejal.

Concejal Ricardo Urenda: una pregunta. Eso si uno lo trae o lo trata de moldear a la realidad conconina, uno podría, porque la idea, me imagino que es tratar de buscar todos los medios para que se haga, pues imagínate, seríamos pioneros en esta materia, sería la idea, sería hacerlo en el fondo con apoyo de la empresa de gas para poder inyectarle después el gas y para que probablemente las inversiones sean prorrateadas entre distintas partes, financiamiento público o privado. ¿Cómo? ¿cómo? Bueno, imagino que está todavía en análisis, pero cómo sería, cuál sería la idea, buscar una alianza público-privada para que esto se haga

Alcalde Freddy Ramírez: Sí.

Concejal Ricardo Urenda: porque es una cosa grande.

Alcalde Freddy Ramírez: desde lo público sería imposible hacerlo solo, por los costos de una planta de esta naturaleza. La lógica europea en este ámbito inició, por ejemplo, en el caso de Andorra es un proyecto público, se traza una empresa pública, y es una empresa pública como la que existe en Chile, tipo ENAP, CODELCO, empresa portuaria, entre otras. Por tanto, una de las alternativas justamente es una empresa pública o en definitiva también generar una alianza público-privada. Ahora, ¿qué es lo interesante de esto? Que yo mencioné a un centro de innovación. ¿Por qué es importante el centro de innovación? Porque el centro de innovación lo que hace es apoyar el desarrollo científico, tecnológico hacia el mundo privado y público. En el caso de América Latina, que ya estamos generando alguna idea. Hoy día, por ejemplo, se sumó a la idea de que estas plantas también podrían transformar el residuo orgánico en hidrógeno verde. Por lo tanto, se suma una alternativa más. Estamos en proceso de análisis. Al sumar alternativa, les quiero comentar que nosotros hemos tenido conversaciones muy incipientes, conversaciones todavía muy,

muy de intención con empresas privadas y también estatales que estarían interesadas en apoyar un proyecto público-privado de esta naturaleza acá en Concón ¿ya?, estamos hablando de empresas de la zona que ya están experimentando con esto, pero no en Concón, están experimentando en La Serena y en Punta Arenas. Hablo de GASVALPO y de ENAP. Entonces nosotros ahora...

Concejal Ricardo Urenda: ¿GASVALPO y ENAP?.

Alcalde Freddy Ramírez: Sí.

Concejal Ricardo Urenda: ya, porque Gasvalpo, yo tengo entendido que hoy día es de capitales japoneses y probablemente así como muchas empresas energéticas hoy día dependen de capitales extranjeros, que son corporaciones mucho más grandes, probablemente dentro de sus filiales en otros países tengan este modelo y se pueda replicar acá.

Alcalde Freddy Ramírez: O sea, lo que les quiero decir es que hoy día ya hay empresas que están trabajando sobre esto, ¿ya? O sea, Gasvalpo, ya yo visité la planta, ellos tienen una experiencia de transformación a hidrógeno verde en La Serena, o sea, ya están trabajando en esto a modo piloto. ENAP ya está trabajando con hidrógeno verde en Punta Arenas y es parte de una política energética nacional. Por lo tanto, hoy día lo que nosotros hemos descubierto es que a través de los residuos orgánicos hay cosas que sí se pueden hacer. De hecho, me llegó un correo hace muy poquito de nuestro contacto técnico en Adlasorf, que es este centro de innovación en Berlín, que ellos ya firmaron un convenio con una startup chilena y alemana para el desarrollo de hidrógeno verde y están buscando alternativas y una de esas es Concón. Entonces, nuestra primera idea es una planta piloto de generación de biogas u otra energía renovable que incluso acá en Concón deberíamos incluir el compostaje, porque hay un porcentaje de basura que se puede en vez de ir a un relleno, de compostar. Por lo tanto, les quiero comentar que después de este viaje, a un mes de esto, ya tenemos los primeros indicios de acuerdo con la gente que nos va a apoyaren el desarrollo tecnológico del proyecto, ¿ya? y en ese sentido estamos trabajando con algunas universidades locales que se han interesado en esto. Bueno, siguiendo con la presentación, sí, concejal, concejala María José.

Concejala María José Aguirre: buenos días, Concón. Primero que todo, muy interesante lo que está planteando, alcalde. Me alegro que el viaje haya sido tremendamente productivo en esta materia y... pero para ir como bien entiendo que está todo en un principio de proyecto, pero ¿cuál es su idea en Concón en cuanto a esta planta de biogas? ¿Qué uso usted piensa o qué usos quiere darle al producto? Y además quiero agregar que cuando se instala una empresa hay un subproducto que sale que es sólido-líquido y es el digestato. Ese subproducto se puede utilizar,

por ejemplo, como un fertilizante local para que también lo tenga en consideración.

Alcalde Freddy Ramírez: Justo está en la presentación...

Concejala María José Aguirre: ¿justo está el digestato?

Alcalde Freddy Ramírez: está, miren...

Concejala María José Aguirre: claro, son residuos claro orgánicos. Eso. Bueno, el digestato que también es parte de lo que produce esta planta y que también sería interesante, como usted me adelanté, lo presenta aquí. Pero en el fondo, para que tengamos claridad ¿cuál es su idea de esta planta, su producción, a dónde quiere llegar?

Alcalde Freddy Ramírez: Ahora, si me permiten, les propongo lo siguiente. Hago la presentación rápidamente y podemos generar una conversación. Bueno, justamente lo que planteaba la concejala es que en gran parte de los residuos que se...o perdón, de la producción residual de la planta de biogas son los fertilizantes ¿ya?, son fertilizantes orgánicos de alta calidad que se ocupan mucho, sobre todo en los sectores industriales agrícolas de Alemania, España y Francia. Y se nota y son muy requeridos, justamente porque todo lo que de la basura se puede sacar no es solo energía, sino que también lo que usted planteaba, que es un fertilizante que se ocupa mucho en los campos donde visitamos. Bueno, ahí ustedes pueden ver, por ejemplo, esos sacos que ustedes ven ahí era comida de perro, ¿ya?, entonces, ¿qué ocurre? Que las empresas que van teniendo merma van llevando, por ejemplo, esos sacos era todo comida de perro. Entonces, eso lo van guardando y dependiendo la demanda de energía es lo que ellos van incorporando en el sistema de biogas, ¿ya? Porque además la generación de biogas no es inmediata, requiere un tiempo, son 30 días, 60 días, 90 días. Por lo tanto, también se va regulando la cantidad de producción dependiendo la demanda que se genera. Por ejemplo, la mayor demanda de biogas para la generación de calor es en invierno. Por lo tanto, y muchas veces lo que está ocurriendo, que es un fenómeno, miren qué interesante, porque lo conversamos ahí. Hoy día lo que está ocurriendo es que como ellos nos llevan 20 años de ventaja en este proceso, la gente está tan acostumbrada al reciclaje que en en términos prácticos, cada vez que pasa el tiempo hay menos disponibilidad de basura orgánica, porque la gente está reciclando aún más, ¿cierto? Entonces, las condiciones son distintas. Entonces, hoy día lo que se está haciendo es que cuando hay mucha generación de basura orgánica se van generando reservas a través de sistemas como de los maxi-saco y en el caso de Andorra que se los voy a mostrar también a través de unas... de balas que se llaman, que no sé han visto cuando tú vas al sur y el trigo es envuelto en plástico como unas pelotas muy grandes. Bueno, la basura se almacena de la misma manera para tiempos donde baja la producción de basura o la receción de basura para poder inyectar más a la red, perdón, a las plantas. Bueno, eso fue más o menos, yo les puedo mostrar algunas fotos. Bueno, Adlasorf es un centro de innovación que ustedes lo pueden mirar, buscar en internet. Ese es el nombre, Vista Adlasorf, ¿ya? Es un centro de innovación muy antiguo. ¿Y qué hacen ellos? Es un centro estatal con aporte privado que genera condiciones para la cooperación entre la investigación y la industria y poder crear nuevas

empresas innovadoras. Este centro de innovación trabaja con muchas empresas, distintos rubros, con universidades como la Universidad de Humbolt que se instaló ahí en el sector. Quiero contarles algo interesante, nos llevaron a una planta de un edificio, perdón, nuevo, una construcción de no más de un año, donde la característica del edificio era que había muchos espacios comunes de distinto tipo, de distintos diseños, y oficinas comunes, comunitarias. ¿y qué hacen ellos?, juntan a jóvenes estudiantes de la universidades de cuarto, quinto año, gente egresada que no tiene, por ejemplo, plata para arrendar una oficina, que son bastante más caras que incluso acá en Concón. Entonces ellos les prestan a un bajo precio los espacios o incluso gratuito y ellos se juntan de distintas carreras con distintos empresarios y plantean ideas y hacen acciones permanentes de reunión porque de esas conversaciones salen ideas innovadoras, las toma un startup o las toma un inversor y las desarrolla con apoyo del Estado, que en este caso es Adlasorf. Entonces, ellos se encargan de vincular ideas con inversión y es de esa manera como hoy día se generan proyectos muy interesantes a nivel científico que terminan muchas veces en nuevas empresas o con inversiones importantes. Tanto así que, por ejemplo, hoy día la empresa Mercedes-Benz, Porch, Audi, que me tocó visitarla, se instalaron en este centro de innovación, porque sumaron a sus equipos de desarrollo a partir de estos centros mayor desarrollo científico y crítico a partir del apoyo estatal. Entonces, genera empleo, generan distrito, generan impuestos y generan desarrollo tecnológico. Una cuestión muy interesante como modelo que de imitar. Acá en Chile hay algunas experiencias en el sur, si no me equivoco, en Puerto Varas hay una que está con apoyo de CORFO y una, pero que es de un ámbito muy privado que ustedes la deben conocer, que es el B21 que está acá en el Salto, pero que tiene una lógica más inmobiliaria y que de apoyo directo al...sino que más bien genera un espacio distrital para la innovación, ¿cierto? pero con la importancia, digamos, de generar desarrollo. Ahora, la idea nuestra es que el centro de innovación que queremos desarrollar en Concón sea una mixtura público-privado también participe el Estado a través de la CORFO, de SERCOTEC y otros, los privados y por supuesto las universidades. Bien, ¿A qué acuerdo llegamos con Adlasorf? Ellos, desde un punto de vista de la cooperación, estamos iniciando ya un intercambio técnico, porque ellos nos van a asesorar para la creación de un plan estratégico de innovación que identifique necesidades y potencialidades de la comuna, esto de una manera gratuita, porque como es un organismo público-privado, ellos para el caso de Latinoamérica y de otras latitudes, y gracias a la reunión que tuvimos logramos que ellos en la etapa inicial nos van a apoyar de manera colaborativa y gratuita en este desarrollo de este plan de necesidades. Yo ya estoy enviando información, nos estamos ayudando con algunas personas del mismo centro y de otra gente que vivieron...alemanes que estuvieron trabajando en Chile, ellos no están ayudando a lo que significa la coordinación de reuniones, la traducción, que créanme que no es fácil, porque uno ocupando traductores no es lo mismo, no es puro el relato. Por lo tanto, estamos teniendo bastante ayuda y esperamos en los próximos meses ya vía virtual poder generar un convenio más formal después de esta visita para poder trabajar derechamente en lo que va a ser este convenio. Les quiero comentar que este convenio está en elaboración y por supuesto también se está desarrollando el plan estratégico que será presentado en unas próximas semanas también a este concejo, a

propósito de mostrarles a ustedes resultados concretos de lo que fue lo que hoy día estoy mostrando, que es en definitiva el inicio de lo que estamos desarrollando. Bien, ¿cuál es la idea nuestra? Y aquí viene, quiero ir respondiendo en parte lo que ustedes han planteado. Lo que queremos buscar como municipalidad es avanzar en un centro tecnológico, industrial e innovador que desarrolle nuevas tecnologías, nuevas empresas, nuevas inversiones acá en la comuna. Nosotros hoy día en Concón me atrevo a decir que somos la única comuna en la región, si ustedes lo piensan rápidamente, que tiene un polo industrial tan importante como lo es nuestras posibilidades. Me explico, nosotros tenemos empresas tan importantes como lo es ENAP, como lo es Lipigas, Coca-Cola, Bitumix, Nexo, ERRES y MCP. Hoy día ya están los últimos preparativos para la instalación de obra, de que ya inició la instalación de obra, Tega, tenemos a Metso, es decir, el sector industrial conconino en términos de producto, de lo que genera como producto económico es el más alto de la región, si lo calculamos en producción es el más alto. Por lo tanto, no nos podemos quedar atrás en el desarrollo de, por supuesto, de un centro de esta naturaleza que además hoy día yo en reuniones con distintos industriales están muy interesados en poder participar. Les quiero comentar que a propósito de esta visita y a propósito de otros planteamientos como el plan ciudad incorporado en el PLADECO, en el mes de septiembre u octubre se va a hacer el lanzamiento de la primera corporación de innovación industrial en la comuna de Concón, que tiene como un piso 10 industrias y empresas que van a dar inicio a este nuevo modelo de desarrollo acá en la comuna, siempre desde el punto de vista de la sustentabilidad amigable con el medio ambiente y un desarrollo que nos permita ser una comuna que ambientalmente sea amigable, pero también que tenga un desarrollo productivo, industrial en ese ámbito. Bueno, ahí estamos en una visita con uno de los científicos que dirige todas las relaciones internacionales en Adlasorf. Oiga, les quiero contar algo, que la verdad que desde lo personal yo creo que también es importante hacer ciertas reflexiones. Fíjense que esa oficina en la que estamos, el mueble, las sillas no digamos, pero todo lo que tiene que ver con la madera, el tipo de ventana mantiene la misma configuración, porque ese es un edificio que fue construido previo a la Segunda Guerra Mundial ¿ya?, es un edificio que se recuperó. La verdad que la carga emocional, se los quiero comentar, porque creo que para mí como profe de historia y parte de lo que uno debe mirar cuando viaja a otros lugares, la carga histórica y emocional de ese edificio me sorprendió cómo ellos lograron cambiarla y llevarla y orientarla hacia un ámbito de desarrollo y de recuperación. En esa misma mesa, en esas mismas condiciones de mesa, digamos, nos contaba el caballero que está allá en la esquina, se reunían los nazis, digamos, para... porque ese edificio fue ocupado en la época de la guerra, ese lugar para efectos de lo que era la guerra. Por lo tanto, cuando termina ese duro episodio, se demoraron un par de años en recuperarlo, pero desde el día uno que se propusieron recuperarlo, lo recuperaron con la lógica proyectada a los próximos 100 años de lo que significaría Alemania en el futuro. Estamos hablando de la época en términos de desarrollo, o sea, siempre fue pensado en un proceso de desarrollo tecnológico y de recuperación. Por lo tanto, creo que es un buen ejemplo de que desde lo más duro para la humanidad, la lógica siempre es poder generar una recuperación, ¿cierto?, y poder levantarse de las situaciones más complejas. Por eso les quería comentar, porque la

verdad que también ese edificio tiene algo de museo a propósito de lo que significa dentro de la historia de ese país. Yo lo quería comentar porque creo que es importante hacer ciertas reflexiones. Bien, y aquí para ir cerrando, esto es muy interesante porque Andorra lleva 20 años trabajando la generación eléctrica y de calor a partir de la incineración de residuos. Ahora, a diferencia del biogas, la incineración durante 20 años ha pasado por distintas etapa, porque ustedes como comprenderán, el quemar basura es bastante complejo desde el punto de vista ambiental. Sin embargo, desde 20 años en adelante, desde hace 20 años en adelante, Andorra a través de Cetrasa ha logrado establecer un alto estándar de emisiones mínimas al medio ambiente a propósito de la incineración con nueva tecnología y con nuevos desarrollos que permiten esos resultados. Ahí estamos viendo parte de la planta. Esa fue mucho más fácil, porque las personas que nos atendieron no eran...hablaban español, eran de Andorra, pero hablaba en español y algo de catalán que nos fueron enseñando algunas palabras, pero ahí fue mucho más fácil a propósito de que la explicación fue más fluida, que lo interesante de la incineración de residuo es que permite mayor generación de calor. Y hoy día me tocó verlo en esa visita que yo pensé que estaban, porque había mucha obra pública en la ciudad, mucha obra pública a la vez. Y yo pensé que estaban haciendo un recambio de veredas, pero no, lo que estaban haciendo era instalar bajo la vereda, por supuesto había que romperla, un nuevo sistema, no nuevo, sino que estaban ampliando el sistema de calefacción de la ciudad. Entonces ellos, además de que cuando uno tiene abajo de la tierra tiene agua, alcantarillado, cable, ellos además suman vapor a través de la tubería, porque la gente compra el vapor a un precio mucho más barato para calefaccionar sus casas. Por lo tanto, el vapor se traslada a través de tuberías que están bajo las veredas. Así que fue interesante, porque ellos están aumentando la producción de vapor a propósito de la demanda, sobre todo en los meses de invierno. Fíjense en esto, esta planta está instalada en un cerro, lo que ustedes ven son la parte de desarrollo científico y también administrativo. Ese es el piso uno, pero la planta está enterrada cuatro pisos hacia abajo. Por lo tanto, desde el punto de vista de la estética urbana no es invasivo, porque usted desde abajo lo que ve es ese edificio y no ve una planta de biogas. O sea, nadie se imaginaría que detrás de eso y hacia abajo hay cuatro pisos de planta de incineración ¿ya? Miren arriba, ahí estoy apuntando en esa parte y hacia acá ellos han logrado establecer un, yo lo comparé con el punto limpio nuestro ¿ya?, esto es mucho más grande, pero han logrado establecer un punto donde la gente además hoy día puede reciclar otro tipo de instrumentos y de residuos que se pueden ir recuperando en ciertas partes como televisores, refrigeradores, neumáticos, entre otras cosas. Esa es una turbina que es la que genera finalmente la electricidad que se obtiene a partir de la quema de la basura y que a su vez también produce el vapor. Quiero destacar que nos acompañó en toda la visita, incluyendo parte de París en la UNESCO, este señor que está ahí, ¿ustedes lo ubican o no?. Sí, pero es don Fernando Bontempi, cónsul de Chile en Andorra, empresario local, dueño de Radisson, que muy amablemente nos recibió, nos acompañó y fue quien organizó también estas visitas en su calidad de cónsul y de conconino. Así que también públicamente quiero agradecer a a don Fernando en su calidad de ciudadano, de empresario local y también de cónsul de Chile en Andorra, que créanme que el apoyo tanto del consulado como de las embajadas y apoyo de chilenos tanto en en Francia como en

Alemania, que es gente que vive allá y que está como en el vínculo nos permitió poder tener acceso, porque de otra manera, créanme que no es fácil llegar, si no tenemos este nivel diplomático creánme que hubiese sido muy difícil de poder estar. Así que también un agradecimiento público a don Fernando Bontempi y ahí precisamente estábamos en un proceso. Bueno, ahí hay un módulo que fue enviado por ellos, con los cuales hemos estado trabajando. Son las etapas que yo se las puedo compartir después, lo que significa este. Lo interesante de Andorra es que no solo Andorra, ustedes saben que es un principado pequeño, son 80.000 personas. Si lo lleváramos a un modelo conconino, andamos más o menos en un tamaño similar que permitiría pensar en una planta en ciertas condiciones iniciales. Por eso es interesante conocer esto. Ahora, esta planta no funcionaría por lo grande que es, por el volumen que maneja, si no tuviera basura de otros países. Hoy día hay un negocio, fíjense, de la importación y exportación y venta de basura. Entonces hoy día no solo... como está en una frontera le aporta Francia y le aporta España ¿ya? Por lo tanto, el principado funciona con basura de distintos países. Si uno lo llevara a un ámbito local, uno podría decir que se puede funcionar con comunas aledañas, que sería una gran solución. De hecho, esto ya lo presentamos también en la Comisión de Residuos Sólidos de la Asociación Chilena de Municipalidades junto a Puchuncaví y se inició también un camino con ello a propósito de este tipo de cooperación. Y por último, para terminar esta presentación nuestro visita a la UNESCO. Ustedes ya... yo no entré en el detalle del proyecto porque lo presentó Arken, no sé si se acuerdan que estuvimos acá. Ese proyecto fue el que llevamos justamente a UNESCO y por eso no solo no entré en detalle, porque ya fue presentado en este concejo. Ahí estábamos en la reunión de trabajo, la foto del lado izquierdo con el embajador de Chile en Francia, y algo hermoso, el cuadro que está atrás es un cuadro de Mata, que la verdad que cuando uno está ahí sorprende verlo, porque la fortuna de estar en la UNESCO también es una cuestión que se agradece mucho. Bueno, ahí estamos justamente con el agregado cultural de la embajada chilena en Francia. Estamos con Paz, que es una funcionaria, y junto a Ernesto Ottone, que es un subdirector mundial de cultura de la UNESCO, todos ellos chilenos que nos recibieron muy bien. Ahí estamos con Fernando Bontempi, con don Arken Jensen y quien les habla justamente revisando el proyecto que fue presentado por Arken. En esa instancia hubo mucho interés. Hoy día estamos ya en la etapa, de hecho, hoy día la a las 12 del día tenemos reunión con el equipo técnico de SECPLAC y de Arken para enviar la información que nos ha solicitado la UNESCO, porque la UNESCO elige los proyectos los cuales patrocina y apoya. Ya no es una cosa que uno llegue y le diga, "No, ya estamos". Hay que hacer una verdadera...es una cantidad importante de información para que la UNESCO decida en un consejo patrocinar un proyecto cultural. Vamos por buen camino, nos han ido pidiendo distinto tipos de información. Esa fue la presentación y hoy día ya estamos en la etapa final de envío para que en los próximos meses podamos tener este apoyo de la UNESCO. La fortuna es que Ernesto es chileno, viñamarino, así que hay un arraigo también y un interés distinto a un proyecto de esta naturaleza. Imagínense ustedes que ellos reciben proyectos de todas partes del mundo. Están preparando ahora la Bienal de Barcelona de Arte, y por supuesto cuando uno incorpora ese tipo de iniciativa al nivel que lo estamos presentando, hay un interés mayor respecto a lo que podemos hacer. Sí, también se los quería mostrar porque

como les digo fue muy interesante ese trabajo y en la UNESCO aprovechamos también de hacer otras visitas y y explorar otras alternativas. Así que bueno, esa fue la presentación, por supuesto quedo abierto a todas las preguntas, observaciones, sugerencias que ustedes nos puedan indicar. Obviamente esta visita fue hace un mes, estamos todavía en la etapa de desarrollo y elaboración de lo que va a ser el proyecto a propósito de lo que hemos ido logrando. A partir de esto, nosotros...no va a ser una visita más, porque es una de las metas que yo me he puesto a propósito de esto es que haya generación de acciones concretas respecto a una visita y que va a ser presentada permanentemente en este concejo, en los próximos concejos. Yo creo que ya pasado Fiestas Patrias, vamos a estar en condiciones de mostrarles la primera propuesta de trabajo a partir de lo que hoy día presentamos y de lo que hemos ido desarrollando en las distintas reuniones que hemos sostenido con los equipos técnicos del y contrapartes que logramos establecer. Interesante es que además las reuniones son bastante complejas, porque con la diferencia horaria cuesta coordinarnos. Nosotros estamos conectándonos a la 01 de la mañana para poder trabajar con ellos en la mañana, son 6 horas. Entonces, nosotros normalmente a la 01 de la mañana, 1:30 nos estamos conectando vía Zoom para poder trabajar al día siguiente con ella. Así que la palabra y respondiendo un poco a la pregunta, concejala, hoy día esto lo presentamos también a la Asociación Chilena de Municipalidades, que también desde sus comisiones profesionales nos van a ir apoyando. Estamos viendo la búsqueda de un financiamiento que nos permita profundizar en investigación, pero inicialmente con los equipos que tenemos hoy día en la municipalidad, con el apoyo de algunas universidades que se están interesando, con la incorporación que debemos hacer de lo que usted planteaba, concejal, de algunas empresas que ya están trabajando en el desarrollo, nosotros deberíamos estar no más de un año teniendo un proyecto, una idea de proyecto para lo que sería una planta piloto de biogas en Concón para desarrollar principalmente biogas que nos permita generar electricidad para inyectar a la red, digamos, y poder generar un ahorro importante para la comuna o generar ingreso. Y la otra tiene que ver justamente con algo nuevo que salió no en el viaje, sino que salió posterior a propósito de Adlasorf, que sería la posibilidad de explorar la generación de hidrógeno verde y de un alto nivel de fertilizante que nos permita ser usado y y vendido. Así que estamos en etapa de desarrollo y lo que les quiero decir es que el viaje hoy día al menos nos dio dos o tres líneas con las cuales estamos explorando poder avanzar. Concejala y luego, concejal Fernández y la concejala Elda.

Concejala María José Aguirre: me queda clarísimo que está en una etapa de investigación, de ver qué se quiere hacer con ellos y me parece bien que esté bien asesorado, porque además ellos tienen la experiencia. Dos preguntas; ¿dónde cree usted que estaría ubicado esto y con qué tipo de energías trabaja esta planta? ¿son energías limpias o en realidad generan cierta contaminación?, ¿sabe cómo funciona?

Alcalde Freddy Ramírez: Fue la misma pregunta que hice en una de las plantas y efectivamente siempre hay un impacto ambiental en términos de que hay emisiones, siempre las hay, tanto en la generación de biogas y tiene un nombre, espérenme...

fermentación, la fermentación natural genera y produce gas naturalmente. El metano, la basura en general genera gas. Lo que ellos están haciendo hoy día con la con los años de ventaja en investigación es que ocupan filtros de última generación, por lo tanto, las emisiones generadas de una fertilización industrial está completamente bajo la norma y el estándar europeo es mucho más alto que el nuestro. Por tanto, reconociendo que la basura en sí misma genera gases tóxicos, estos en una planta son mucho más controlados y se minimizan al máximo a propósito de la implementación de tecnología, ¿ya?

Concejala María José Aguirre: Que además se podrían reutilizar.

Alcalde Freddy Ramírez: así es. Ellos utilizan hoy día la etapa mientras nosotros estamos explorando cómo implementar lo que ellos han implementado hace 20 años, ellos están pensando en qué hacer con todo lo que generan a propósito del desarrollo tecnológico de la generación de biogas.

Concejala María José Aguirre: Y la ubicación de esta planta.

Alcalde Freddy Ramírez: la única alternativa que tenemos en Concón es algún sector del barrio industrial.

Concejala María José Aguirre: Ya.

Alcalde Freddy Ramírez: Porque está cercano a la generación de basura, se sale de los circuitos urbanos. Y además nos abarataría costo en términos del traslado, porque si nosotros pensamos los próximos 5 años, ¿cuál es la idea de esto? Es que dispongamos... por cuál es el círculo, que es lo que les quiero presentar en un siguiente concejo, no ahora, pero les voy a adelantar. El circuito no tiene que ver solo con la generación de lo que hoy día les he comentado a grandes rasgos, tiene que ver con lo que significa la menor disposición en un relleno sanitario.

Concejala María José Aguirre: Sí, claro, absolutamente.

Alcalde Freddy Ramírez: porque nosotros vamos a recuperar, porque vamos a reciclar, porque la gente va a reciclar más, vamos a recuperar el orgánico y, por lo tanto, todo lo que gastamos en disposición final y transporte se va a ahorrar. Es que esa es la lógica, es la lógica que nosotros debemos... que es una lógica que funciona, pero hay que hacerla.

Concejala María José Aguirre: por supuesto. Sí, concejal Alberto.

Concejal Alberto Fernández: presidente, este plan estratégico, ¿no es cierto?, de innovación que usted nos acaba de ilustrar, usted mencionó, ¿no es cierto?, una corporación también mencionó Puchuncaví ¿ya?, yo me recuerdo que el año 2003 se trató de hacer una innovación, estratégico también, ¿no es cierto?, con las tres comunas

Concón, Quintero, Puchuncaví, se hubieron recursos y al final, ¿no es cierto?, no había un lugar donde poder, ¿no es cierto?, llegar a poder solucionar los problemas que teníamos en ese tiempo y tenemos, por supuesto, el asunto de la basura. Cuando usted habla de Puchuncaví y de Concón, va a ser lo mismo que se hizo el año 2003-2004 referente a poder buscar...usted acaba recién de decir en el barrio industrial, ¿no es cierto? Poder asimilar alguna de estas de vista Adalsorf, ¿no es cierto? poder llegar a poder solucionar un poco parte del problema ambiental o problema, ¿no es cierto?, de residuos sólidos y residuos líquidos que nosotros tenemos en la comuna. Esa es mi pregunta. Y la segunda pregunta, señor presidente, el hidrógeno verde ¿ya?, ENAP varias veces, ¿no es cierto? Ha estado conversando con nosotros y ellos están dispuestos para que veamos cuál es el proceso de hidrógeno verde que hay en el país referente cuáles son las situaciones que justamente usted ha estado, ¿no es cierto?, en esta visita que usted ha hecho a Andorra y a Alemania ¿ya?, y poder buscar algunas soluciones a todas estas políticas nuevas que hay, ¿no es cierto? Políticas nuevas, me refiero acá en Chile, porque ya damos...nos damos cuenta que en Alemania tienen sumamente avanzado y también en Andorra también. Entonces, ¿cuál va a ser nuestra política hoy día? referente primero a Puchuncaví y segundo, ¿no es cierto? Al final, ¿no es cierto? Con Vista Alsdorf.

Alcalde Freddy Ramírez: Bueno, nosotros quiero, para que se entienda bien, cuando yo menciono esta corporación es una corporación de carácter privado que nosotros obviamente estamos tratando de apoyar desde lo público, es una iniciativa que venimos trabajando con los industriales de la comuna a propósito de un trabajo que queremos desarrollar, que estamos desarrollando y que queremos proyectar. En segundo lugar, este tipo de trabajo nosotros estamos dando un salto muy importante. Es un salto que en lo personal creo que hay que hacerlo, pero si nos vamos solo en ideas, proyección, en la cuestión vamos a estar eternamente con el manejo de la basura en crisis. Y a mí esto, lo único que me motiva no es solo la innovación o el querer hacer algo diferente, nosotros de verdad estamos entrando en una crisis importante del tema de la basura. Recuerden ustedes que al Molle le queda 3 años, de ahora menos, digamos, pero no estamos viendo ninguna alternativa distinta donde nosotros como municipalidad podamos disponer de nuestra basura. Por lo tanto, si no nos hacemos cargo, que es lo que hemos planteado, esta cuestión, miren, nosotros probablemente se resuelva en nuestro periodo, en este, pero le vamos a dejar un problema tremendo a los siguientes en los próximos 8, 10 y 12 años, el tema de la basura va a ser una complejidad. Creo yo, que nosotros somos responsables de al menos ir tomando las primeras líneas, dando los primeros pasos para ir proponiendo soluciones al tema del manejo de los residuos. Por lo tanto, hoy día también hemos entendido que requerimos de un trabajo conjunto con municipios vecinos. Yo ya me reuní con Viña del Mar y los equipos técnicos de Viña junto con su alcaldesa y tomamos una decisión respecto de cómo vamos a ir trabajando en estos términos. Hoy día tenemos muchos más insumos. Con Quintero y Puchuncaví estamos relacionándonos, hoy día con Puchuncaví somos parte de la comisión de residuos sólidos de la Asociación chilena de municipalidades. Por lo tanto, no lo hicimos porque fue casual, lo hicimos porque creíamos estratégico estar ahí, más aún cuando nosotros creemos que tenemos que

involucrar, somos un cordón industrial donde tenemos que obligar de alguna manera a que la industria también se haga cargo y sea parte de estas soluciones. Por lo tanto, si no está Quintero, no está Concón, no está Puchuncaví, estas cuestiones tampoco resultan. Nosotros por sí solos lo podemos hacer y lo vamos a seguir haciendo, lo que queremos es que si no lideramos, esto no funciona. Y la idea ¿cuál es?, liderar y que en esto se vayan sumando todos. Así que, y como les decía, nosotros ya iniciamos el proceso con Alsdorf para esta asesoría que nos van a hacer en el ámbito del desarrollo y, por supuesto, eso va a ser presentado como resultado en los próximos concejos municipales. Concejala Elda Arteaga.

Concejala Elda Arteaga: Gracias, presidente. Qué importante este paso que se está dando, presidente con respecto a traer o ir a conocer esta...cómo funciona esta tecnología. Si bien hoy día en Chile también se está tratando de incorporar, ya en el sur de Chile hay algunas iniciativas que se están trabajando. A futuro ya esto tiene un un proceso de 3 años en la región de Los Lagos, específicamente se está trabajando con una inversión de más de un \$1.5 millones de dólares para iniciar estos trabajos. Por lo tanto, estas alianzas público-privadas son muy necesarias, precisamente por las inversiones tan cuantiosas que hay que usar para poder lograr este tipo de iniciativas que se puedan realizar. Una de las cosas importantes de tener en algún momento aquí en nuestra comuna esta planta de biogas es porque va a ayudar a reducir emisiones también de gases de efecto invernadero. Nosotros por la misma planta que tenemos

ENAP y todo el cordón industrial tenemos la contaminación más alta por el tema de los combustibles fósiles y si en algún momento logramos que esta planta de biogas funcione, obviamente vamos a ayudar a reducir estos gases de efecto invernadero. Las plantas de biogas no solamente ofrecen una solución sostenible para el manejo de los residuos orgánicos, que es lo más importante en este minuto, porque vamos a evitar la acumulación en los vertederos, vamos a reducir la contaminación del suelo y las aguas, por supuesto, pero también ayudan a mejorar la economía local y esto es porque se pueden generar puestos de trabajo, beneficios económicos que van a traer a la comuna y eso es una gran ventaja porque con su creación obviamente también se pueden producir estos fertilizantes de alta calidad, ¿cierto? Que hablamos recién, el bioabono o el digestato. El biogas se puede utilizar no solamente para reducir los residuos orgánicos, sino para producir energía eléctrica o térmica. De verdad que un gran avance. Esperemos que se pueda replicar aquella idea del 2003-2004 donde Quintero, Puchuncaví, Concón tenían la iniciativa de poder lograr esto. Incluso en su momento, lo recuerdo perfectamente porque estaba en la Unión Comunal y tuve que participar en algunas mesas en esa época. Quintero ofrecía, porque tiene tanto terreno, ofrecía que ahí podrían hacer esta planta. Imagínese del año 2003 viene conversando el tema y hoy día cuando ya nuestro tema de los residuos orgánicos, de la disposición final está en crisis, estamos por fin tomando con seriedad esta iniciativa. Así que, esperemos que más temprano que tarde salga este primer diagnóstico, esta primera presentación o propuesta que usted nos va a hacer para poder lograr luego ir empezando ya a tener esta planta que de verdad va a ser muy bien recibida por todos nuestros vecinos.

Alcalde Freddy Ramírez: Gracias, concejala. Bueno, para manejar expectativas también decirles que esto no es un proyecto inmediato, se requiere de mucho análisis, de conseguir recursos, pero como yo siempre digo, hay que proyectar y empezar, y creo que dimos el primer paso y en ese sentido estamos siendo bastante innovadores como concejo municipal, como municipio de ir explorando nuevas cosas. Yo creo que nosotros tenemos que dar una lógica distinta de gestión. Nosotros necesitamos diferenciarnos y la diferencia está, y en directo beneficio de la comunidad. Si seguimos haciendo lo mismo de siempre como municipio, seguiremos teniendo los mismos problemas de siempre y reaccionando a lo que la comuna nos requiere. Sin embargo, si damos un paso más allá, proyectamos y trabajamos con quienes debemos trabajar en términos de urbanos, sociales, industriales, de empleo, productivos, también de ocio, de turismo, de cultura, créanme que vamos a seguir en el nivel en el que estamos logrando trabajar desde este concejo municipal y también desde una gestión municipal que mire al futuro. Así que, yo la verdad que espero que esto lo podamos seguir trabajando. Nosotros hemos motivado mucho al equipo, nos estamos reordenando para que esto ocurra y creemos que es la forma de que las cosas para la comuna de Concón y en beneficio de Concón sigan pasando. Concejal Urenda.

Concejal Ricardo Urenda: alcalde, primero que todo, felicito la iniciativa, yo creo que estos proyectos son muy interesantes, pero a la vez son largos, caros, y requieren de muchos esfuerzos. Efectivamente, lo más probable es que de aquí a 3 años no tengamos una planta funcionando. Yo creo que eso todos lo sabemos, porque además es algo nuevo, por lo tanto requerimos de gente de afuera que venga y que nos ayude y eso no es tan rápido, fácil ni barato. Lo que sí es importante es uno, felicitar el primer paso, dos, seguir constantemente trabajando en esto. En algún minuto usted cuando se refirió al edificio que habían reconstruido pensando en los próximos 100 años, nosotros creo que tenemos que hacer lo mismo. Nosotros podemos administrar la comuna con los problemas del día a día, que eso hay que hacerlo. Pero también pensar en los próximos 100 años. El problema de la basura es un hecho que hoy es un problema y cada vez va a ser mayor, cada vez más en este pedacito de tierra que habitamos todos va a haber más gente y el pedacito de tierra es la misma y más gente implica más basura, mayor cantidad de desecho. Por lo tanto, es obvio que hay que pensar en eso. Lo más probable es que las condiciones que tengan Andorra, sobre todo porque es una es una zona fría de montaña, etcétera, sean distintas a las de acá, pero siempre hay algo que se puede adaptar, siempre hay algo que se puede hacer y siempre hay un modelo que aquí podría funcionar. Por lo tanto, nada, demostrar la disponibilidad absoluta de este concejal para apoyar en lo que sea necesario, también creo que el concejo está en la misma y seguir empujando, seguir trabajando y seguir buscando alternativas públicas y privadas para que esto se concrete. No va a ser mañana, no va a ser un año más, pero probablemente, no sé, 5 o 10 años podamos tener una planta que permita botar menos basura, hacer generar eficiencia energética en todo sentido de la palabra y posicionarnos como una comuna pionera en esta materia. Así que felicito la iniciativa. En algún minuto cuando usted presentó que se iba de viaje, siempre cuando un político se va de viaje lo critican y yo le decía que finalmente da lo mismo, porque lo que

importa es el resultado. En este sentido, si el resultado es positivo y si se sigue trabajando en esto, no hay ningún problema. Está bien que se haga porque se hace por el bien de la comuna. Así que sigamos avanzando y absoluta disposición para avanzar en este tema.

Alcalde Freddy Ramírez: Gracias, concejal, solo para cerrar.

Concejala Elda Arteaga: :Solo un dato. Solo un dato, alcalde. En la región de Valparaíso genera 700.000 toneladas de basura mes a mes. El último informe que está en radar, ¿cierto? Sale que Concón está generando y esto es del mes de agosto, 19.000 toneladas de basura solo Concón. Entonces, obviamente que tenemos que apuntar hacia allá y hacia el reciclaje, hacia reducir también todo esto.

Alcalde Freddy Ramírez: Así. Gracias por el dato, es muy bueno, porque para ir cerrando, lo que dice el concejal Urenda, no solo hay más gente y más basura, sino que los que estamos generando más basura. Hay un tema de que hoy día los que estamos generamos una mayor cantidad a propósito de que ya todo es un poquito más desechable. Basta darse una vuelta por las calles y usted se va a dar cuenta que la gente hoy día vota más seguido televisores, muebles, colchones, mucho residuo electrónico, todo es desechable. Así que, pero bueno, hoy solo gracias por permitirme la presentación, comentarles que esto no es casual, esto es parte de una planificación y ustedes fueron parte de algo importante, se los quiero mencionar ahora y no sé si ustedes han tomado el peso o se han dado cuenta de lo que hicimos como concejo municipal, pero en el mes de diciembre cuando aprobamos el PLADECO dimos un paso tremendamente importante a lo que significa una visión de presente y futuro para una comuna. Tanto así que yo los y las invito a que se metan a internet y busquen y se van a dar cuenta que hay muchas comuna que están siguiendo nuestros pasos y han armado planes ciudad, han dicho plan ciudad comuna tanto y yo lo sigo y lo veo porque estoy siempre investigando. Cuando yo planteo en distintos foros que me invitan, ¿cierto?, a exponer a propósito de esto, reuniones y hablo de que nosotros incorporamos un plan ciudad a un PLADECO y además que lo hicimos hace 6 años, la verdad que se sorprenden, porque es un paso importante de innovación y de atrevimiento. Porque les voy a contar algo, la respuesta es, "Oye, pero ¿cómo tú haces eso? lo que está diciendo es colgarte la soga al cuello a propósito de lo que significa el cumplimiento de un PLADECO y la fiscalización. Yo le digo, ¿por qué, si ese es nuestro trabajo? Porque si nosotros no lo hacemos y jugamos siempre a hacer lo justo, vamos a seguir haciendo lo justo y la comuna va a seguir siendo lo que le da el día a día. Por lo tanto, nosotros apostamos a más y créanme que lo que hicimos con el PLADECO como concejo municipal es un paso tremendamente importante y un ejemplo que hoy día muchos municipios también están replicando a buena hora, porque lo que buscamos es que se repliquen las buenas prácticas. Así que muchas gracias y, por supuesto, que el compromiso de este alcalde es seguir informando periódicamente en el concejo y públicamente los alcances de estas gestiones que estamos haciendo en estos niveles, sin descuidar, sin descuidar en ningún caso todos los requerimientos sociales, locales, de cultura, de DIDECO, de obra, de tránsito y de todo lo que permanentemente tenemos que trabajar a propósito de los

cambios que estamos haciendo internos para dar un mejor servicio a nuestra comuna. Así que muchas gracias y cerraríamos el punto, Liliana.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: sí, para cerrar el punto debo señalar primero que este informe que el alcalde ha entregado a ustedes el día de hoy corresponde a lo que establece el artículo 79, letra LL) de la Ley Orgánica de Municipalidades, que cuando una autoridad va en un cometido, como fue en este caso, ¿verdad?, fuera del país, del territorio nacional, debe emitir un informe de dicho cometido al concejo para que quede en el acta del día de hoy. También señala que debe ser, en virtud de ese cometido el... como se ha expuesto los costos, los costos de este viaje no significaron un desembolso en el patrimonio municipal, dado de que fue costeado totalmente por el señor alcalde, independiente de las publicaciones que también se van a efectuar en la ley del lobby en relación a ello, pero quiero que quede en acta que no hubo viático, no hubo compra de pasaje, ni traslado cancelados por el municipio, que todo corresponde... el desembolso fue de la autoridad ¿ya? sin perjuicio de eso, igual lo vamos a publicar en la ley del lobby.

Alcalde Freddy Ramírez: Muchas gracias. Bien, antes de pasar al punto siguiente, ¿alguna palabra? Perfecto. Vamos a ir al punto siguiente que tiene que ver con pronunciamiento de subvenciones. En este caso, le vamos a dar la palabra a... María Liliana ¿lo vamos a presentar? Ah, está perfecto. Hubo comisión y voy a excusar al equipo de DIDECO, tanto al director como Claudia, porque estaban con reuniones con juntas de vecinos. Por lo tanto, como hay comisión, pero además es un punto que no es tan complejo de resolver, lo vamos a a presentar desde la secretaría de este concejo. Concejal, por favor, el micrófono para poder, concejal Paulina Zúñiga tiene la palabra.

Concejala Paulina Zúñiga: Buenos días, señor presidente. Buenos días a toda la comunidad conconina. Bueno, hoy día vimos... realizamos comisión de DIDECO para ver un único tema que es la subvención a bomberos. La comisión se inició a las 08:20 asistieron don Alexis González, director de DIDECO, la señora Claudia Silva encargada de subvenciones, el señor Eduardo Ortega, auditor interno y los concejales María José Aguirre, Jorge Valdovinos, Elda Arteaga, Alberto Fernández y Paulina Zúñiga, quien habla y quien preside la comisión. Se presenta a revisión la solicitud de subvención del cuerpo bomberos de Viña del Mar condicionando que se entrega a la sexta compañía ubicada en Concón, existiendo la disponibilidad presupuestaria y presentada toda la documentación requerida, se presenta hoy a pronunciamiento de este honorable Concejo Municipal. Eso es con respecto a la comisión y por otro lado, me gustaría solicitar a quien corresponda que en breve pongamos fecha para empezar a trabajar con la ordenanza de las subvenciones. Eso, señor alcalde. Muchas gracias.

Alcalde Freddy Ramírez: Bien, muchas gracias. Clarificar que lo que vamos a votar hoy día, ustedes saben que tradicionalmente este municipio entrega al cuerpo de bomberos de Viña del Mar-Concón una subvención y también entregamos una subvención específica

a la sexta compañía, que todo ingresa al cuerpo bomberos, pero hoy día lo hemos separado en dos para que quede claridad de que siendo una subvención, ¿cierto? hay un un monto que va establecido hacia uno y otro. Por lo tanto, María Liliana, nosotros vamos a votar de manera separada, pero hoy día sí, concejal.

Concejal Paulina Zúñiga: señor alcalde, lo que pasa es que hoy día la solicitud que se nos presentó era por un monto determinado. Quiero saber si eso, a eso se adiciona un monto distinto o eso se separa en...

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: No, no se separa.

Alcalde Freddy Ramírez: No, lo que pasa es que el monto total son \$45 millones de subvención a bomberos, al cuerpo de bomberos, pero de los 45 el desglose es 11 al cuerpo de bomberos, que es lo que se entrega todos los años y 34 que también se entrega al cuerpo, pero con la condición de que va exclusivamente a la sexta compañía, ya que es lo que hemos hecho así.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: voy entonces llevar a votación para que quede claro el pronunciamiento de otorgar subvención al cuerpo de bomberos de Viña del Mar, sexta compañía de Concón el monto de \$34 millones para área de salud, control y física, tecnología, materiales menores, uniforme, estructura, tecnología y maquinaria. En votación, unánime, se aprueba.

Alcalde Freddy Ramírez: Perfecto, muchas gracias. Así que es una muy buena noticia para bomberos que se la daremos en su acto aniversario, ¿ya? Así que muchas gracias, porque créanme que es una plata muy bien invertida desde lo público para apoyo de esta importante institución. Comentarles que nosotros estamos trabajando junto al cuerpo de bomberos, el día de ayer se reunió el director de la sexta compañía con nuestra directora de SECPLAC, porque estamos en los últimos detalles para obtener el RS del proyecto de ampliación y construcción del nuevo cuartel de bomberos de Concón ¿ya? Así que si todo resulta bien, en este segundo semestre deberíamos obtener el RS para empezar a gestionar los recursos para este nuevo cuartel que ya nos quedó chico para la comuna. Así que, también un trabajo permanente con nuestros bomberos conconinos. Bien, vamos entonces... quiero hacer algo público que me interesa mucho. Quiero felicitar públicamente, voy aprovechar un poquito de esta instancia a nuestro exdirector del DAEM, don Cristián Cepeda, que hoy día fue designado y asumió como administrador provisional de todas los escuelas y colegios en Talcahuano, fue a ordenar un poco el traspaso también dado que hemos sido reconocidos por un buen traspaso, a pesar de que fue en las condiciones que ustedes ya saben, hemos sido reconocidos como un buen traspaso. Fue solicitado a nuestro exdirector que se hiciera cargo en Talcahuano de este traspaso también de lo mismo que vivimos acá. Y también felicitaciones a Cristián y éxito en su nuevo desafío vinculado a la educación, así que quería decirlo públicamente que es muy bueno eso. Bien, vamos entonces, Lili. Comisiones, informes.

Concejal Ricardo Urenda: presidente.

Alcalde Freddy Ramírez: concejal Urenda tiene la palabra.

Concejal Ricardo Urenda: voy a informar respecto de una comisión que no presido, pero el concejal Valdovinos, que la presidió, me pidió que informara porque no podía estar presente hoy por temas de salud de su mamá. El día 18 nos reunimos en comisión de tránsitos. Asistió concejal María José Aguirre, Paulina Zúñiga, Jorge Valdovinos y el que habla. Y asistió también don Francisco Segura, la señora María Liliana Espinoza y don Sebastián Tello. La idea era tratar principalmente dos temas, uno, una eventual cambio de sede de tránsito y segundo el tema de las licencias de conducir. Respecto del cambio de sede, se nos informó que no hay nada claro ni seguro. Eso es lo que entendí yo al menos, que tenían que ver los metrajes y la disponibilidad y tenían que ver si era posible o no hacer el cambio, ya que hay que revisar los metros, los precios, etcétera, porque de alguna manera había algo de preocupación en la comunidad, funcionarios, etcétera. En ese sentido se planteó que en caso de trasladar tránsito, me estoy refiriendo a la casa donde antiguamente funcionaba la notaría y el conservador, que ya se trasladó finanzas y rentas y obviamente hay espacio para más, pero es una casa bastante grande. Si se trasladara tránsito, obviamente, que es lo que lo que preocupaba en la comisión, hay un tema de estacionamientos que podía hacer colapsar el sector, pero nos señalaron también que estaban viendo alternativas de estacionamientos en algún terreno que podía tener la ENAP. En ese sentido se nos informó, se nos dijo que todavía no había decisión tomada, así que estaremos atentos a cualquier información. El segundo punto es respecto de las licencias de conducir, ahí se nos ha hecho presente de parte de la comunidad, los vecinos que han alegado porque piden hora para sacar licencia y resulta que les dan para tres, cuatro, cinco meses más. Y ahí uno podría decir, "Oye, qué mal estamos en Concón", Sí, pero la verdad es que esto viene de un colapso también de otras comunas que vienen a sacar licencia de conducir a Concón. El tema alcalde, y ahí me estoy tomando de la conversación que se tuvo en la comisión para hacer quizás una solicitud personal, porque hoy día tenemos un médico, que el médico además tiene sus razones propias, también tiene licencia, también puede ausentarse algunos días y ese médico puede atender hasta lo que entendimos ahí 30 personas diarias y obviamente la solicitud es mucho más que eso. Y uno dice, "Bueno, contratemos otro médico", sí, espérate, pues, pero falta equipo, un médico sin equipo para tomar el psicotécnico y los exámenes correspondientes, no sirve. Entiendo que se amplió y hoy día está atendiendo por razones, para razones y causas justificadas los días sábados a personas que le presentan una solicitud por escrito al director de tránsito. Entonces ahí podríamos evaluar como municipio habilitar una segunda sala o contratar un segundo médico para hacer más expedito el sistema. Yo siempre he creído que hoy día es un municipio que aspira a tener una planta de biogas que está proyectándose al futuro en un mundo donde…no, pero lo digo en serio y creo que es bien interesante porque hoy día tú por el celular puedes pedir comida, mandar flores a China si quieres y es super rápido y hoy día sacar licencia es súper complejo y no es una

realidad que solo pasa en Concón y que en otros municipios no. De hecho, yo creería que nosotros recibimos parte del problema, pero creo que sería bueno analizar, hacerse cargo, ver si podemos ahora que se está pensando eventualmente un cambio, habilitar una segunda sala, un segundo médico con más equipos, porque este es un problema que yo creería que si bien esto se produce debido...es algo que viene arrastrándose de la pandemia, es algo que va...Concón cada vez tiene más habitantes y cada vez vamos a tener más solicitudes, por lo tanto, es algo que podríamos pensarlo para el futuro. Imagino que hay como municipio, hay cientos de prioridades, tenemos temas en salud y en otros, pero podríamos evaluarlo, porque además este es un servicio que es pagado también. Entonces de alguna manera generar mayor atención puede generar algo de rentabilidad o por lo menos paliar los gastos que esto produce. Eso es lo que se conversó en la comisión. Yo no sé si alguna de las integrantes quiere comentar algo o me faltó algo a mí por informar.

Alcalde Freddy Ramírez: yo quiero tomarme de lo que se plantea en esa comisión, yo lo he planteado muchas veces y creo que es el momento también de decirlo públicamente. Nosotros hoy día como municipalidad hemos venido trabajando, cuesta por mil cosas, por disponibilidad presupuestaria, por capacidad humana, por espacio. Hoy día lo que más...lo que menos tenemos es espacio, pero hoy día si nosotros no damos el salto que pretendemos dar, que lo estamos trabajando en términos de atención de público y cómo estamos atendiendo, estas cosas nos están ocurriendo. Ya, mire, hemos ido saliendo de varias cosas, que ya hayamos trasladado la dirección de finanzas a una casa mucho más cómoda, mucho más abierta. No sé si...yo los invito cuando termine el concejo puedan subir conmigo a la sala para que ustedes vean las condiciones en las que se está trabajando en la municipalidad y lo positivo que son estos cambios, porque va a cambiar, valga la redundancia, la forma de trabajar de nuestra gente primero, de atender a la comunidad y, por supuesto, tener mejores resultados. Lo segundo, resuelto esto, estamos yendo hacia tránsito. Hoy día tránsito es una dirección que está colapsada a propósito de la poca gente que tenemos y de la gran demanda. Y entonces, entonces ese cruce ofertademanda se nos está complejizando y es una problemática que nosotros ya con el administrador y los equipos hemos estado mirando para ver cómo damos una resolución. Lo primero es que vamos a generar algunas instancias virtuales. Hoy día tenemos que apuntar a hacer la menor cantidad de trámite de manera presencial, es lo que debemos apuntar próximamente y que va en línea con la digitalización del Estado. Además, por tanto, créanme que nosotros, para nosotros este proceso que usted nos ha planteado desde la comisión es una preocupación y la cual requerimos apoyo para poder tomar acuerdo respecto a lo que vamos a hacer para mejorar la atención de la gente, que en definitiva redunda en eso. Así que totalmente aceptada, tomada y recogida la sugerencia, porque creo que es una cosa que tiene absoluta prioridad, porque no vamos a dar ningún paso extraordinario en términos de proyección si no somos capaces de ordenar los temas internos y de atención. Y ahí lo hemos dicho súper claro, esto va en paralelo y una cosa no debe ser prerrequisito de otra, sino que por el contrario en paralelo, pero con cierto grado de prioridad y la prioridad, por supuesto, está en el ordenamiento interno sin descuidar la proyección.

Concejal Ricardo Urenda: Sí, si yo lo comento, lo comento a raíz de que si bien podemos

querer proyectar la comuna, también hay problemas, entre comillas, domésticos y del día a día que tocan la puerta y que consumen tiempo y que son difíciles de resolver. No sé si

se puede evaluar externalizar alguna parte del proceso o arrendar equipo.

Alcalde Freddy Ramírez: Parece que no.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: No.

Concejal Ricardo Urenda: pareciera ser que no, porque es algo muy, muy cercano al

quehacer municipal, pero alguna parte del proceso podría ser. No sé.

Alcalde Freddy Ramírez: nosotros lo que estamos haciendo ahora, por ejemplo, es

reforzar. Hoy día, dentro de los cambios que hicimos, mandamos una persona más que se

está especializando en temas de tránsito, que es Neli. Ella se especializó, pero estaba en finanzas. Entonces, lo que dijimos, bueno, si se está especializando, vamos y que nos

ayude a desarrollar los temas de su especialización y hoy día está reforzando y se notó el

refuerzo ¿ya?, pero creo que a su pregunta miro a nuestros abogados y creo que no es

posible, ¿cierto?

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: no se puede externalizar, porque es una

función propia de aquellas que no es compartida, por lo tanto, no puede ser externalizada.

Lo que sí podemos es verificar y ver la posibilidad de tener más equipos para tener un

profesional médico más. Eso sí que se puede y se conversó en la comisión, pero ese no es

un servicio que se pueda externalizar.

Concejal Ricardo Urenda: no, yo no digo externalizar solo ese, ver que alguna parte del

proceso, la impresión, alguna parte que se pueda, atendido que estamos con poco personal, que se puede externalizar para que el personal se enfoque en lo que sí debe hacer

el municipio. Solamente, solamente evaluarlo. Y si hacemos doble clic, el consistorial, yo

creo que el proyecto consistorial aquí es uno de los ejemplos que uno dice, "Chuta, estaría

ideal poder planificar algo", resolver el problema.

Alcalde Freddy Ramírez: Está muy avanzado también ese proceso. Nosotros

pretendemos, me voy a adelantar un poco, pero si todo resulta según nuestro cronograma, antes de fin de año deberíamos estar abriendo la licitación de...o más que licitación es la

oposición de antecedentes a través de alguna de las vías que este concejo va a conocer y

tenemos que decidir.

Concejal Ricardo Urenda: Perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: Porque la idea es que ya no podemos esperar más. Concejala Elda.

Concejala Elda Arteaga: gracias, presidente. Respecto al tema de la licencia de conducir, recordemos que el Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones en conjunto con la Asociación Chilena de Municipalidades indicó algunas medidas de emergencia para poder agilizar estos procesos. Y una de las medidas utilizadas con respecto y me vino inmediatamente cuando el concejal dice externalizar, dice, se estableció que no es necesario contratar médicos adicionales para realizar los exámenes para la obtención de licencia, ya que el personal municipal capacitado puede cumplir esta función bajo la supervisión del personal médico contratado. Cabe destacar, dice que los gabinetes técnico-municipales cuentan con personal calificado. Las personas pueden renovar su licencia también en cualquier municipalidad del país y eso hace que vengan muchos, porque se vinieron todos acá porque acá era tan Expedito que llegaron todos a Concón y al final nos colapsaron. Pero también se puede hacer. Bueno, y lo último dice que no es obligatorio que los gabinetes técnicos que evalúan a las personas estén ubicados dentro de las direcciones del tránsito de las respectivas municipalidades. Creo que ahí no es que externalicemos, sino que puede ser que el examen se tome en otra dependencia municipal.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: para clarificar, nosotros estamos aplicando todo eso ¿ya?, lo que ocurre y para que se entienda es como el ejemplo que daba en la comisión el director. Yo tengo solo un aparato que mide la vista, aunque yo tenga cinco personas que tomen ese examen, no tengo otro aparato. Igual van a quedar a la fila esperando, ¿verdad?, que se desocupe para poder ocuparlo. Entonces, no es un tema solo que falte médico, es un tema que falta en este minuto tenemos que evaluar la adquisición de más equipo y crear otro psicotécnico, ¿ya? Dos.

Alcalde Freddy Ramírez: Ahora, recuerden que también ya empezamos a implementar la licencia digital.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: Sí, ya estamos en ese.

Alcalde Freddy Ramírez: Entonces, hay una serie de cosas que hay que... ¿algo más respecto al tema?

Concejal Alberto Fernández: señor presidente.

Alcalde Freddy Ramírez: Concejal Fernández,

Concejal Alberto Fernández: escuchando, escuchando aquí, disculpe, escuchando las peticiones, ¿cierto?, ¿cuándo sería la petición, señor presidente, que tengamos un lugar nosotros donde poder estar tranquilos?

Alcalde Freddy Ramírez: ya viene, es que lo que pasa que dentro de las modificaciones

estructurales, a propósito de esta salida de la dirección de finanzas de aquí a la otra casa, luego de este concejo tenemos una reunión con el administrador justamente para la

distribución de espacio y una de las consideraciones es justamente la oficina de

concejales.

Concejal Alberto Fernández: Gracias.

Alcalde Freddy Ramírez: ¿ya?, porque pretendemos que este sector también se arregle justamente para tener un espacio de concejo y un espacio de atención de los concejales

¿Ya? Bien. ¿Alguna otra comisión, solicitud de comisión o informe? Si no, vamos a

incidente. Bien, concejal Urenda.

Concejal Ricardo Urenda: No, respecto de informes yo iba a preguntar en incidentes, pero

tenemos pendiente el informe de jurídico y control respecto del exdirector de obra que no

se nos ha entregado. Y tenemos...nos iba a presentar un informe respecto de las luminarias, del avance de las luminarias y de la reparación de las luminarias que han tenido

problemas.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: ya, importante concejal, el informe que se

solicitó en relación a la presentación que dice del director de obra se formalizó por el director, la persona afectada, ¿verdad? El exdirector de obra, recién esta semana dicha

presentación, por lo tanto no tenía el insumo jurídico para hacer el informe. Ahora sí lo va

a poder realizar ¿ya?

Concejal Ricardo Urenda: ¿cómo se formalizó?

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: Qué él presentó recién por oficina de parte,

esta semana se entregó la presentación, vino el exdirector a hacer entrega de un escrito en

relación a su situación ¿ya?, la carta que usted señaló antes no la tenía oficialmente el

municipio, ahora recién ingresó ¿ya?

Concejal Ricardo Urenda: no, pero lo que yo había solicitado es la postura del...en el

fondo un informe interno, independiente de lo que presenta la contraparte la postura del

municipio y el fundamento legal del municipio.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: Los antecedentes que se tienen a la vista,

lo que obra en poder del municipio, ese informe se lo voy a traer la próxima semana.

Concejal Ricardo Urenda: Perfecto, muchas gracias.

Alcalde Freddy Ramírez: Y respecto a luminarias, ya nosotros estamos en condiciones, estoy consultando, y estamos en condiciones de poder hacer una presentación en concejo, pública y abierta respecto a los avances técnicos de las luminarias. No sé si les parece que lo componemos como punto de tabla.

Concejal Ricardo Urenda: Sí, perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: Que ahí creo que sería más transparente mostrar todo y hacemos todas las consultas técnicas. Invitamos a los hitos para que nos expliquen técnicamente lo que...¿les parece? ¿o no?

Concejal Ricardo Urenda: Sí, perfecto, porque ahí hemos tenido algunos puntos donde los vecinos escriben que no están funcionando las luminarias. Yo entiendo que el porcentaje de falla es bastante menor del 1% de todo lo que se ha instalado. Por lo tanto, es bien razonable que eso exista. El tema es que lo vayamos solucionando, y que terminemos con el 100% de la luminaria funcionando y que cuando haya algún problema, que va a haber, obviamente podamos solucionarlo a tiempo.

Alcalde Freddy Ramírez: Sí. Bueno, de hecho nosotros a propósito de esto, ya se están elaborando las bases de la nueva licitación de mantención de luminaria.

Concejal Ricardo Urenda: Perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: porque la mantención también cambió. Sí, pues la mantención ya es una distinta a la que teníamos antigua. Tuvimos que reformar todo. Tanto así que les quiero comentar que ya se debe iniciar también el proceso de solicitud de cambio de tarifa. Claro. Sí, porque recuerden que al no haber medidores en todos los sectores públicos, una cuestión histórica, digamos, se hace un promedio de un proporcional, a un proporcional, pero respecto a un tipo de luminaria. Hoy hay una luminaria más eficiente, distinta, por lo tanto también, claro, se inicia. Entonces, créame que la instalación de la luminaria no es solo el colocar el foco, digamos, tiene que ver con todo lo que implica lo que le acabo de de explicar. Así que vamos a pedir entonces, Lili, para que en el menor tiempo posible, ojalá el siguiente o el primero de septiembre podamos nosotros generar en punto de tabla una presentación respecto al proyecto de luminaria.

Concejal Ricardo Urenda: alcalde, me voy a aprovechar y ya que estamos...Bueno, ya, es que nos queda un informe que estaba pendiente respecto de los bienes, pero me quita estos segundos de incidentes, respecto de los bienes inmuebles traspasados al SLEP que también se iba a entregar eso, ya presidente.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: pero estoy dentro de los plazos concejal, porque son 15 días hábiles.

Alcalde Freddy Ramírez: lo que sí les voy a pedir es que previamente a la presentación de la tabla del tema de luminaria ustedes puedan enviarnos algunas preguntas de carácter técnico, de tal manera de que quienes vengan, vengan con la información y no tengamos que, o sea, van a venir muy preparados. Sin embargo, siempre es bueno tener alguna información previa para que ustedes...podamos hacerlo más expedito también. Entonces, si tienen esa posibilidad se les agradecería, ¿no? Ustedes se las pueden dar a Liliana. Entonces "sabes que tenemos estas preguntas respecto a la ordinaria", entonces de tal manera de que adelantamos y hacemos más fluido también la presentación, ¿les parece? Perfecto. Bien. Incidentes. Profesor Fernández tiene la palabra.

Concejal Alberto Fernández: Tú hablaste mucho.

Alcalde Freddy Ramírez: Sí, no, tenemos tiempo.

Concejal Alberto Fernández: yo, presidente, voy a insistir en el Banco Estado Express, en la notaría. Necesito un informe del juzgado de familia, señor presidente, varias familias me han comentado en cuál es la situación del juzgado de familia ¿ya? el metro Viña-Concón, señor presidente ¿ya?, el lomo de toro en Chañarcillo. Necesitamos urgente ahí el catastro de los grifos ¿ya?, señor presidente, a lo mejor voy a hacer esta pregunta ¿Hay posibilidad que los sumarios de educación que fueron sobreseídos lo podamos saber? ¿o tendría que hacerse una comisión y ahí hacer la consulta?

Alcalde Freddy Ramírez: ¿Cuál es la consulta en específico?

Concejal Alberto Fernández: no, porque los porque hay muchos sumarios de educación ya queremos saber si cuáles fueron sobreseídos. Nada más que eso, ¿se puede?

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: a ver, si los sumarios ya están terminados y ya están sin ninguna complicación, pasaron los plazos, no hay reclamación, no hay nada pendiente, son públicos, así que no hay problema. Y el decreto que puso término está en la página de transparencia. Si los sumarios están en tramitación, por ley, los sumarios y por el traspaso del SLEP se traspasa el procedimiento al órgano que hoy día tiene la supervigilancia de los funcionarios, que es el SLEP. Por lo tanto, no hay ningún problema que los que están concluidos y que no están...que pasaron todos los plazos, se puede ver el decreto en la página de transparencia.

Alcalde Freddy Ramírez: están disponibles, gracias, concejal. Concejala María José.

Concejala María José Aguirre: Ya, aprovechando el tema de hoy para informar, aprovecho de informar sobre la reciclatón electrónica y textil que se llevará a cabo el sábado 06 de septiembre de 10 de la mañana a 14 horas en el Punto Limpio Concón. Hay que destacar que esta vez se suma el reciclaje textil y quiero aprovechar de mencionar las siete "R" que se refieren a un conjunto de principios de la economía circular que buscan reducir el

impacto ambiental y promover la sostenibilidad. Estas siete acciones son repensar, rechazar, reducir, reutilizar, reparar, renovar, recuperar y reciclar. Felicitar alcalde por la actividad de la exposición de vehículos en Blanca Estela que usted mencionó, donde hubo mucha participación e interés, pero lamentablemente quedó basura y limpieza por hacer en el sector hasta el día de hoy. Presidente, aprobamos recursos para el mirador de costa de Montemar. Hace un tiempo hubo compromisos con los vecinos y hoy está convirtiéndose en un foco de inseguridad, de basura. En el último temporal incluso se cayeron las vigas que cubrían el espacio, generando la preocupación de los vecinos. ¿Qué pasa con ese proyecto? Es la pregunta que se están haciendo los vecinos que asistieron a esa reunión con usted y que no ven avances. También en qué va la construcción de la pista de Bicicross. También los recursos están aprobados y no ha habido avances en el proyecto. Aprovechamos de informar que la semana pasada hicimos ingreso de solicitud de copia del inventario de bienes inmuebles que serán transferidos al SLEP, debe incluir la dirección, rol, avalúo fiscal, superficies y título de dominio. También pedimos detallar bienes e instalaciones asociadas como multicanchas, talleres o estacionamientos. El objetivo es evaluar la gestión y asegurar que el traspaso resguarde el patrimonio cultural. La solicitud fue firmada por los concejales Ricardo Urenda, Jorge Valdovinos, Paulina Zúñiga y quien habla María José Aguirre. Y a pesar de haber tocado el tema con anterioridad, dejo en acta que ingresé la semana pasada la fiscalización de las luminarias debido a caídas de algunas de ellas de forma reiterada y la ausencia de canal de reclamos en cuanto a las luminarias nuevas. Solicité en el informe un contacto oficial para denuncias y establecer un protocolo de revisión. También remitir informe del trabajo de fiscalización que está realizando el ITO hasta la fecha y adjunté un listado de 67 luminarias con fallas para su revisión y solución que entiendo ya fueron solucionados el problema. Hago ingreso de solicitud de información respecto a las gestiones realizadas para recuperar los fondos de recursos finiquitos, indemnizaciones y eventuales reajustes por el tema del SLEP y de los funcionarios desvinculados anteriormente. Y se anunció, presidente, no sé si nos puede informar también sobre la pavimentación de Riñihue por parte de la municipalidad de Viña del Mar. Queremos saber si participa Concón en esta acción, tenía entendido que ese camino es bicomunal. Eso es.

Alcalde Freddy Ramírez: Perfecto. Vamos a dar cuenta y respuesta a lo planteado por ustedes, concejales. Varias cosas que ya fueron respondidas, también ya están existen los informes, así que se los vamos a ir entregando en estos días.

Concejala María José Aguirre: El camino de Riñihue

Alcalde Freddy Ramírez: ya, y eso Riñihue no es bicomunal. No, todo el límite es toda la calzada de Riñihue es Viña. Entonces está la calzada y la vereda. Entonces la vereda hacia Concón, desde ahí parte el límite.

Concejala María José Aguirre: ¿La vereda es de Concón?

Alcalde Freddy Ramírez: Claro. La vereda es de Concón, y la calzada es Viña del Mar.

Concejala María José Aguirre: Entonces, lo que se va a construir, se va a pavimentar, es...

Alcalde Freddy Ramírez: el límite que...

Concejala María José Aguirre: le corresponde a Viña del Mar.

Alcalde Freddy Ramírez: literalmente, literalmente es el límite es la vereda y no la calzada.

Concejala María José Aguirre: Ya, perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: Por lo tanto, toda la calzada donde circula los vehículos es Viña del Mar.

Concejala María José Aguirre: Perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: es un límite...

Concejala María José Aguirre: menos problema.

Alcalde Freddy Ramírez: O sea, lo que les quiero decir es que en definitiva, por eso digo literalmente la calle es el límite. Es el límite y la...pero la calzada completa es Viña. Por lo tanto, por eso el proyecto fue presentado por Viña del Mar y según lo que me enteré por lo que estaba leyendo, ya está adjudicado y creo que inician las obras prontamente. Ahora, nosotros sí tuvimos una participación en el proceso de aprobación, porque tuvimos que pronunciarnos respecto a las proyecciones de calle que desembocan en Riñihue que vienen desde Concón. Por tanto, el MIDESOF nos entrevistó, nos preguntó y eso permitió la aprobación de este proyecto. Así que, nosotros ahora lo bueno es que estar en el límite también nos vamos a ver muy beneficiados. Así que un muy buen proyecto. Concejal Urenda.

Concejala María José Aguirre: presidente, perdón, ¿tiene alguna información sobre la pista de bicicross y el mirador de costa de Montemar?

Alcalde Freddy Ramírez: Sí, la pista de bicicross se entrega terreno en estos días porque yo firmé ya el decreto.

Concejala María José Aguirre: ¿pero ya está licitado verdad?

Alcalde Freddy Ramírez: Sí. No, si ya se entrega, ya se firmó el contrato, está todo.

Concejala María José Aguirre: Ah, ya.

Alcalde Freddy Ramírez: Si está todo. Si lo que se tiene que hacer ahora es la entrega de

terreno para la construcción.

Concejala María José Aguirre: Perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: Y lo de Costa estaba justamente preguntando al equipo, porque tenemos reunión con la junta de vecinos a propósito de que hay que cambiar el proyecto para hacerlo viable. Ese se nos ha caído tres veces la licitación. Entonces, la única alternativa es cambiar el proyecto para poder hacerlo viable y poder mejorar ese espacio. Pero están los recursos, está el proyecto licitado, es decir, han habido acciones respectos compromisos. Hoy día lo que tenemos que ver es cómo le damos la vuelta para que

efectivamente ocurra.

Concejala María José Aguirre: Perfecto. Muchas gracias.

Alcalde Freddy Ramírez: Concejal Urenda tiene la palabra.

Concejal Ricardo Urenda: presidente, le iba a preguntar también por la pista de Bicicross, pero ya estoy listo, no molesto con eso. Yo tengo menos tiempo que el resto, preguntar por la apertura de la...ya que estamos hablando de ese sector, por la apertura de la extensión de Bosque de Montemar con Liquidámbar. Pareciera ser que está lista, como que está construida y está y no pueden pasar los autos. Yo entiendo que hay algo con la iluminación, con Chilquinta. Estoy apuntando, ¿vale? Esa y también volver a insistir en qué está lo de la extensión de Blanca Estela con el camino internacional. Son las mismas que me gustaría saber en que están.

Alcalde Freddy Ramírez: Perdón, era Liquidámbar con...

Concejal Ricardo Urenda: Liquidámbar con Bosque de Montemar

Alcalde Freddy Ramírez: Bosque Montemar Oriente.

Concejal Ricardo Urenda: Oriente.

Alcalde Freddy Ramírez: Estoy haciendo la consulta si la puedo tener hoy día, ahora, antes que terminemos se la doy, concejal.

Concejal Ricardo Urenda: Ya.

Alcalde Freddy Ramírez: y respecto a Blanca Estela, estamos a la espera de la respuesta

del...

Concejal Ricardo Urenda: todavía no sale de ENAP

Alcalde Freddy Ramírez: no, no, está listo. Ahora está lo que pasa que Reconsa una vez que tenía todo listo decidió hacer la consulta de pertinencia ambiental. Entonces hoy estamos a la espera de que se le responda a Reconsa respecto si es pertinente o no hacer un estudio en impacto ambiental. Todo apuntaría a que no según lo establecido por propia

vialidad, pero sin embargo Reconsa se quiso asegurar a propósito de otras situaciones que

ellos tienen y hicieron la pregunta de pertinencia.

Concejal Ricardo Urenda: Perfecto.

Alcalde Freddy Ramírez: Así que hoy día resuelto todo lo administrativo, técnico, está en

esa etapa, concejal.

Concejal Ricardo Urenda: Ok.

Alcalde Freddy Ramírez: ya, ¿estamos listos?.

Concejal Ricardo Urenda: Sí, estamos listos. Gracias.

Alcalde Freddy Ramírez: Gracias, concejal Paulina.

Concejala María José Aguirre: Perdón, presidente ¿solo falta la respuesta sobre el estudio de impacto ambiental para abrir ese camino o hay alguna otra gestión que falte? Que usted

sepa.

Alcalde Freddy Ramírez: hoy día están todos los elementos para que vialidad autorice la apertura ¿ya? Sin embargo, Reconsa se tomó su tiempo y preguntó al servicio la pertinencia ambiental respecto a ese proyecto. No sé si me explico. Entonces, hoy día cuando Reconsa tenga esa certeza desde el servicio de estudio ambiental, va a poder

tramitar lo que ya tiene a su mano para poder recibir la autorización de vialidad.

Concejala María José Aguirre: Mire, qué novedoso. Muchas gracias.

Alcalde Freddy Ramírez: Sí, así. No sé si me entendió la lógica del tema. Concejal Paulina.

Concejal Paulina Zúñiga: Buenos días, señor presidente. La verdad que yo quiero hablar de algo completamente distinto y antes que todo quiero mencionar que un día como hoy, usted que es profesor de historia hace 247 años, el 20 de agosto de 1778, nació en Chillán Viejo nuestro querido padre de la patria, don Bernardo O'Higgins Riquelme. Y yo sé que esto, lamentablemente, las nuevas generaciones no lo conocen mucho, yo como vengo de la generación un poquito mayor, no mucho, esto es una cosa que lo tengo clarísimo. El 20 de agosto, chiquillos, nació Bernardo O'Higgins, así que para que sepan a futuro. Usted no

sabía. Sí, es que fuimos de carrete un par de veces juntos con don Bernardo. Eso se llama bullying. Y a propósito de patria, y como se acerca a septiembre, mes en que celebramos nuestras fiestas patrias, ¿cierto? Quiero dar una opinión con la intención de hacer un aporte a las actividades que realiza el municipio con este motivo. El año pasado, en septiembre asistí a un evento en el espacio cultural, evento que no tengo claro si se va a hacer este año, de una muestra folclórica, no me acuerdo exactamente cuál era el nombre que llevaba el evento en particular, una actividad muy bonita, a la que me gustó mucho asistir y donde pudimos disfrutar de una preciosa muestra de muchos de nuestros bailes típicos. Sin embargo, me llevé una sorpresa porque yo pensaba que era una actividad dedicada a nuestras tradiciones y ocurre que también se presentaron en esa oportunidad bailes de otros países. Es por todos sabido que durante los últimos años ha llegado a nuestro país mucha población migrante. Sin embargo, no creo que sea durante el mes de la patria el momento para presentar bailes típicos foráneos. Se podría organizar otra actividad para este efecto en una fecha distinta de nuestra celebración. Nuestro país tiene una gran variedad de bailes típicos, sin ir más lejos la cueca tiene distintas versiones dependiendo de la zona del país donde se baile. En otro tema, el viernes 8 de agosto tuve el agrado de asistir a la celebración que realizó el municipio por el día nacional del dirigente social y comunitario, evento al que asisten dirigentes de la juntas de vecinos de nuestra comuna, quienes a mi juicio merecen todo nuestro reconocimiento por su labor en beneficio a la comunidad, labor en ocasiones ingrata que conlleva una profunda entrega que implica muchas veces postergar a sus propias familias. Estas personas tienen muy merecido que el municipio les haga esta celebración. Este, el evento estuvo fantástico y quiero felicitar a todos y cada uno de los funcionarios que trabajaron para llevarlo a efecto y un aplauso de mi parte, un aplauso gigante, me pongo de pie para aplaudirlos. No obstante lo anterior, pues yo siempre le encuentro un pero a las cosas, usted sabe y yo no me quedo callada, me hizo algo de ruido una cosa que me refiero a la asistencia del senador Rerementería y la diputada Karol Cariola. Esto debido a que yo sé que no estaban invitados todos los parlamentarios de la zona y además de que en la actualidad la señora Cariola es diputada por el distrito nueve que pertenece a la región metropolitana y no por el distrito 7 al que pertenece nuestra comuna. Distinto hubiese sido si hubieran estado invitados todos los parlamentarios en ejercicio, por cierto, por esta zona. Gracias, señor presidente.

Alcalde Freddy Ramírez: Gracias, concejal, por sus palabras. Vamos a estar en consideración lo propuesto en este concejo. Concejala Elda Arteaga tiene la palabra.

Concejala Elda Arteaga: gracias, presidente. Voy a solicitar, presidente, que la máquina bacheadora pueda llegar a calle Primera Transversal, específicamente entre pasaje 3 y calle 1, porque la verdad que los hoyos ya son grandes eventos en ese sector y lo cual significa un riesgo, porque no solamente el tamaño, el diámetro, sino el forado y la profundidad que tiene. Así que por favor...

Alcalde Freddy Ramírez: ¿me puede dar al tiro?

Concejala Elda Arteaga: la bacheadora entre es primera transversal, entre pasaje 3 y calle uno, de verdad que ya está muy peligroso. También insistir, presidente, en la presencia de ENAP en el concejo municipal, a fin que nos dé a conocer cuáles son los planes de cumplimiento que tiene para Concón y respecto también de bajar los niveles de contaminación y compromisos de responsabilidad social que tiene con nuestros vecinos, más allá que sabemos que se está trabajando directamente con las comunidades organizadas, que es un tema que lo vienen trabajando muchos años, lo cual se felicita. Creo que debemos conocer lo que está pasando y en ese contexto solicitar que exista alguna mesa de trabajo, alguna colaboración entre la municipalidad y también ENAP, porque en el sector del Parque El Carmen, hacia abajo, hacia la parte que da al camino internacional, la verdad que ya no es un microbasural, es un macro basural y como está casi en quebrada es peligroso. Así que creo que en conjunto con ENAP y el municipio pueden realizar alguna gestión para poder solucionar ese problema, que los vecinos del sector están muy preocupados. También quiero solicitar la poda de un gran arbusto que está en la calle Los Castaños, en los Romeros. Cuando usted baja por Magallanes, dobla izquierda a los castaños, así como en la primera casa. ese arbusto está en la calle, pero es inmenso, lo cual tapa la luminosidad y obviamente es un riesgo para los vecinos que pasan por ahí, transitan a pie, porque en la noche es una tremenda oscuridad, así que es urgente ese. Ah y, se me fue, se me fue, se me fue lo que...por favor pare un minuto que se me fue mi presentación, que lo tengo todo anotado.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: Sino después me la entrega por escrito.

Concejala Elda Arteaga: No puede ser. Lo otro, insistir también en el arreglo del lomo de toro de la calle 1 Oriente, que está a la altura de la población Los Troncos, porque ese lomo de toro lleva varios años de verdad en pésimas condiciones y es un problema para... no solamente los vehículos de los vecinos, sino también pasa por ahí la locomoción colectiva. Así que urgente, por favor, el arreglo de ese lomo de toro. Y además, y con esto termino, en la calle Circunvalación, poner reductores de velocidad. Eso no más, presidente.

Alcalde Freddy Ramírez: Perfecto.

Concejala Elda Arteaga: Después se lo envío por escrito.

Alcalde Freddy Ramírez: Bien, respecto a los puntos que usted han planteado, va a dar respuesta. Concejal Urenda, respecto al tema de la calle, el director de obras me lo va a entregar el informe y yo podría mandárselo posterior a este concejo ¿ya?, porque están en este minuto en eso.

Concejala Elda Arteaga: Presidente, ¿puedo muy cortito? En el barrido de calles, en la calle transversal, es que se me había perdido mi presentación, en la calle transversal, la primera transversal, el barrido es solamente por un lado. ¿Podríamos solicitar que sea por

ambos lados?, porque de verdad que los vecinos dicen, "¿Por qué barren solamente en esta vereda y en el lado de al frente?" No es la vereda, sino que la la verma. En el lado del frente, ¿no? Entonces, solicitar que sea por ambos lados y asimismo la calle uno.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: hay que ver si está en la licitación, importante. Ya si está, pueden ver.

Alcalde Freddy Ramírez: Ya, lo revisamos.

Concejala Elda Arteaga: Muchas gracias.

Secretaria Municipal María Liliana Espinoza: la hora, alcalde.

Alcalde Freddy Ramírez: Bien cumplida la hora y no existiendo otro punto en la tabla siendo las 10:50 minutos, se termina la sesión del día de hoy. Que tengan un muy buen día, un muy buen resto de semana y por supuesto los esperamos en todas las actividades que están programadas oficialmente. Muchas gracias, que esté muy bien.

MARÍA LILIANA ESPINOZA

SECRETARIA MUNICIPAL

I.MUNICIPALIDAD DE CONCÓN